

OUTAOUAIS¹

LES ENJEUX TERRITORIAUX DE LA RÉGION QUI INFLUENCENT L’ITINÉRANCE MASCULINE

- Une pénurie de logements dans différentes villes de la région qui entraîne une instabilité résidentielle chez les hommes.
- Il y a du profilage social de la part des propriétaires, notamment dans les régions plus éloignées, comme Pontiac.
- La pénurie et la précarité des emplois dans la région constituent un facteur important du passage et du maintien en itinérance chez les hommes
- Comme la région de l’Outaouais est proche de la ville d’Ottawa, il y a beaucoup de déplacements entre ces deux espaces de vie, selon la disponibilité des services.
- Le transport pour les hommes en situation d’itinérance est très difficile dans la région de l’Outaouais, ce qui vient complexifier l’accès aux services étant qu’ils sont concentrés dans la ville de Hull.

LES VISAGES DE L’ITINÉRANCE CHEZ LES HOMMES DANS LA RÉGION

- Une disparité de l’itinérance masculine entre les villes de la région : on observe une itinérance visible dans les grands centres (Hull et Gatineau) et une itinérance cachée dans les régions plus rurales et défavorisées (Pontiac).
- Selon les intervenant.es, la majorité des hommes qui fréquentent les services sont des hommes blancs francophones âgés dans la trentaine ou la quarantaine.
- Une présence accrue d’hommes en situation d’itinérance issus de l’immigration.
- L’absence de ressource d’hébergement à Maniwaki fait en sorte que le corps policier tolère la présence d’hommes dans l’espace public, ce qui engendre une certaine grogne dans la population.

LES DÉFIS LIÉS AUX SERVICES CHEZ LES HOMMES EN SITUATION D’ITINÉRANCE DANS LA RÉGION

- Comme il existe un seul refuge d’urgence dans la région et qu’il fonctionne à pleine capacité, les hommes sont amenés à se déplacer vers Ottawa.
- Du côté de l’Ontario, les services de santé et services sociaux seraient possiblement plus accessibles qu’au Québec, ce qui fait en sorte que les hommes en situation d’itinérance tendent à se déplacer vers Ottawa pour obtenir de l’aide.
- Les hommes issus de la diversité sexuelle et de genre peuvent éprouver certaines difficultés pour obtenir des services, notamment les hommes trans.
- L’itinérance masculine en milieu rural est plus difficile, parce qu’il n’y a pas de services ni de ressources d’hébergement.

BESOINS IDENTIFIÉS POUR AMÉLIORER LES SERVICES DANS LA RÉGION

- Améliorer les interventions intersectorielles afin d’éviter le travail en silo et de bonifier la communication avec les services en Ontario.
- Bonifier la mise en place de services adaptés à la pluralité des besoins et des réalités des hommes en situation d’itinérance.
- Améliorer le transport collectif pour faciliter le déplacement des hommes en situation d’itinérance.
- Augmenter le nombre de logements adéquats, sécuritaires, salubres et abordables dans la région.

¹ Ces informations proviennent de groupes de discussion menés auprès de six organismes de la région de l’Outaouais entre novembre 2020 et mai 2021.